

## Document d'information

# AMÉLIORER LA CAPACITÉ D'INTERVENTION RAPIDE DE L'ONU : ÉTUDE DU CANADA

### Introduction

À l'Assemblée générale des Nations Unies en septembre dernier, le ministre des Affaires étrangères, l'honorable André Ouellet, a proposé une mesure concrète qui permettrait d'améliorer la capacité d'action des Nations Unies dans le domaine des opérations de paix et il a indiqué que le Canada entendait faire une contribution directe à cette fin :

L'expérience des dernières années nous porte à penser qu'il faut être prêt à envisager des approches encore plus innovatrices que celles débattues jusqu'à maintenant. Les récentes missions de maintien de la paix sont sorties de leur cadre traditionnel. Comme nous l'avons vu au Rwanda, le déploiement rapide de forces d'intervention est essentiel.

Dans cette perspective, le gouvernement du Canada a décidé d'entreprendre un examen approfondi des options à court, moyen et long termes, qui s'offrent à nous pour renforcer la capacité d'action rapide de l'ONU en cas de crise. Parmi ces options, nous pensons que le moment est venu d'étudier la possibilité, à long terme, de créer une force militaire onusienne permanente. Nous entendons faire appel aux meilleurs experts internationaux et diffuser à tous les États membres des Nations Unies les conclusions de cette étude.

Le gouvernement du Canada a maintenant entrepris cette étude.

### Contexte

L'expansion rapide de la taille, de la portée et du nombre d'opérations de paix depuis la fin de la guerre froide reflète à la fois la transformation en cours du système international et la conviction nouvelle que l'ONU peut et doit jouer un rôle clé dans l'ordre mondial en devenir. Parmi la vingtaine de missions mises sur pied depuis 1988, il y a eu à la fois des succès éclatants et des échecs troublants. Par contre, on ne s'entend pas vraiment sur les raisons et les moyens qui ont fait le succès d'opérations de paix de l'ONU ni sur les conditions dans lesquelles l'ONU devrait éviter de s'impliquer dans un différend qui ne se prête pas encore à une mission de paix efficace.